



Curso: Justicia Medioambiental para Pueblos Indígenas

## Convocatoria a Becas

# Curso Justicia Medioambiental para Pueblos Indígenas de la Amazonía – Primera Edición



## 1 Antecedentes

El Fondo para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas de América Latina y el Caribe (FILAC), a través del Programa de Educación, presenta la primera edición del "Diplomado en Justicia Medioambiental para Pueblos Indígenas". Este programa de formación se desarrolla en colaboración con la Universidad Indígena Intercultural (UII) y cuenta con el financiamiento y auspicio de la Fundación Henry Luce.

La Amazonía es el bosque tropical más grande del planeta, con 6.7 millones de km<sup>2</sup> que albergan el 10% de la biodiversidad de la Tierra y el 20% del agua dulce. Este ecosistema produce oxígeno, lluvia y regula el clima continental y global. Sin embargo, se encuentra en constante riesgo debido a presiones del sistema extractivista que amenazan las formas de vida de los pueblos indígenas, incluyendo la pérdida de conocimientos y saberes ancestrales y la desvinculación con su territorio, identidad y cultura.

En este contexto, existe una creciente necesidad de que los Pueblos Indígenas cuenten con mayores conocimientos sobre los estándares de derechos internacionales, los marcos jurídicos nacionales y las herramientas para exigir y hacer efectivo el cumplimiento de esos derechos. El reconocimiento de la relevancia de los Pueblos Indígenas para conservar, proteger y reparar sus ecosistemas es cada vez mayor, así como la importancia de su participación en las instancias de gobernanza y financiamiento climático.

Este programa tiene como objetivo fortalecer las capacidades de los defensores territoriales de los Pueblos Indígenas de la Amazonía para participar en acciones de defensa de sus territorios y promover la justicia medioambiental. A través de una formación basada en competencias, los participantes podrán acceder a herramientas y conocimientos necesarios para enfrentar los desafíos ambientales desde sus propias comunidades.



Las y los estudiantes de Pueblos Indígenas cuya postulación sea seleccionada contarán con una beca de estudios que cubrirá todos los gastos administrativos y académicos de la formación en línea y tendrán la posibilidad de formar parte de la red de egresados del programa para potenciar su incidencia e intercambio de experiencias en la lucha por la justicia medioambiental.

### 2 Objetivo

Entregar competencias a activistas ambientales de Pueblos Indígenas de la Amazonía, en cambio climático, contaminación, y derechos individuales y colectivos, para mejorar el acceso a la Justicia Medioambiental.

### 3 Dirigido a

Activistas, representantes, líderes y lideresas de Pueblos Indígenas de América Latina y el Caribe vinculados en procesos de defensa territorial para lograr la justicia medioambiental. Es de especial interés aquellos que tienen experiencia en temas ambientales, derechos humanos y defensa de los derechos territoriales de sus comunidades.

Los candidatos deben presentar un respaldo escrito por una organización o comunidad perteneciente a su Pueblo Indígena, que destaque cómo su participación beneficiará la acción colectiva en la lucha por la justicia medioambiental. Se dará preferencia a quienes dominen una lengua indígena.

El programa exige a los participantes una dedicación de al menos 5 horas diarias, de lunes a viernes, durante el período del Diplomado. Además, es indispensable contar con acceso a internet y a un computador, debido a la modalidad de enseñanza del programa.

No podrán postular al programa personas que hayan sido beneficiadas anteriormente por una beca del FILAC.



## 4 Modalidad y formas de trabajo

El Curso tiene una duración de 9 semanas, con un total de 112 horas lectivas, y se implementa en la modalidad virtual a distancia a través de sesiones de trabajo en línea en la Plataforma Zoom. Las clases serán impartidas por docentes de la Cátedra Indígena Intercultural, académicos y representantes de organismos internacionales que abordan los temas de este programa de formación. Las clases se realizarán de lunes a viernes de 10:00 a 14:00. Los participantes contarán con tutores y tutoras quienes les apoyarán para elaborar el trabajo final del curso. El curso se realizará en español y portugués.

## 5 Módulos y contenidos curriculares

El Diplomado está dividido en los siguientes módulos de aprendizaje:

- Módulo 1: Contaminación, cambio climático y Pueblos Indígenas.
- Módulo 2: Instrumentos y mecanismos internacionales sobre el derecho al medio ambiente saludable y sostenible.
- Módulo 3: Consulta y Consentimiento Libre Previa e Informado.
- Módulo 4: Visibilización y construcción de alianzas.

Al finalizar cada módulo se deberá elaborar un producto que aportará al trabajo final del Curso que es requisito de aprobación.

Como parte de las actividades formativas, se gestionará la creación de una red de egresados con acceso a convocatorias, foros para compartir experiencias y otras instancias formativas.



## 6 Duración y Carga horaria

El programa tendrá una duración de 9 semanas, con una carga horaria total de 112 horas académicas, distribuidas en 60 horas teóricas y 52 horas prácticas.

Las clases se realizarán todos los días de 11:00 a 14:00 hora de La Paz, Bolivia

## 7 Certificación y becas

Las y los estudiantes seleccionados recibirán una beca para cubrir los gastos administrativos y académicos de la formación en línea. Quienes cumplan los criterios de aprobación, recibirán un certificado de Diplomado y formarán parte de la Red de Egresados del Programa.

## 8 Postulación

El período de postulación inicia el 05 de julio y finaliza el 03 de agosto. Al programa pueden postular juventudes de los Pueblos Indígenas que cumplan con el perfil de ingreso.

La postulación se realizará a través del Sistema de Postulación de la UII, para lo cuál debe registrarse en el siguiente enlace:

[https://filac.net/uii/registro\\_postulantes](https://filac.net/uii/registro_postulantes)

Para dudas o consultas de postulación escriba al correo electrónico: [convocatoriasui@filac.org](mailto:convocatoriasui@filac.org)

Se realizará una reunión informativa para postulantes interesados el 19 de julio de 2024. Para inscribirse a la reunión informativa, haga clic [aquí](#).

## 9 Reunión para aclaración de dudas a postulantes

Para las y los potenciales postulantes se realizará una reunión informativa el 19 de julio de 2024 a las 10:00 hora de La Paz Bolivia. Los detalles de la reunión se informarán a través de la página web del FILAC y las instituciones participantes.



Curso: Justicia Medioambiental para Pueblos Indígenas

## 10 Fechas importantes

- **Lanzamiento de la Convocatoria:** 05 de julio de 2024
- **Período de postulación:** Del 05 de julio al 03 de agosto de 2024
- **Reunión aclaración dudas postulantes:** 19 de julio de 2024
- **Notificación de becas adjudicadas:** Del 05 de agosto al 10 de agosto de 2024
- **Inducción en Plataformas:** Del 09 al 12 de agosto de 2024
- **Período lectivo:** Del 12 de agosto al 10 de octubre de 2024

## 11 Programa curricular

Para saber más de este programa de formación puede descargarlo en este enlace: